

Isleño sobreviviente de gripe española muere a los 107 años por el covid-19

Faltando un mes para que cumpliera los 108, Antonio Haro se transformó en la víctima fatal número 106 de la patología en Chiloé. Hace más de un siglo su familia padeció otra pandemia, falleciendo uno de sus hermanos.

César Cárdenas Ruiz
 cronica@laestrellachiloe.cl

Ellevando las cifras de muertos en Chiloé a 106 por el nuevo coronavirus, ayer las autoridades de salud confirmaron de manera oficial en su reporte el deceso de un vecino de 107 años de la comuna de Castro, quien a lo largo de su existencia experimentó de cerca otras pandemias y epidemias.

Se trató de Antonio Rudecindo Haro Pérez, quien dio una fuerte batalla en las últimas semanas al covid-19. No obstante, el pasado 2 de marzo su vida se apagó, dejando una estela de hondo pesar entre familiares, amigos y conocidos.

Oriundo del sector de Llau Llau, donde residía, dejó de existir en el Hospital Augusto Riffart. De acuerdo al parte médico, la causa de su deceso se atribuye a una neumonía grave por SARS-CoV-2 e insuficiencia respiratoria aguda. Su resposno fúnebre se efectuó el miércoles en esta localidad al norte de Castro.

Recordado por muchos, este centenario chilote fue varias veces noticia en sus cumpleaños, incluyendo el del año pasado ya en esta Alerta Sanitaria. Padre de 5 hijos, con 8 nietos e igual número de bisnietos, 'Don Toño' deja un legado que es reconocido por la comunidad y autoridades de la zona.

"Estamos muy agradecidos, jamás en mi vida pensé que iba a haber tanto llamado telefónico, mensajes, etcétera. Me di casi una hora para saber cuántas personas habían saludado; son más de 800 personas que han demostrado su cariño. Si hubiese habido un funeral normal, la plaza hubiese estado llenísima", relata Gloria Haro, una de sus hijas y con quien vivía hasta hace poco. La misma subraya al médico Rodrigo Caro, vecino de Llau Llau, por cuidar la salud del longevo chilote durante e 11



'DON TOÑO' COMPARTIENDO EN LA CELEBRACIÓN DE SU CUMPLEAÑOS 105, EN 2018.

años, acudiendo a verlo cada vez que se le llamaba.

Sumó la vecina que "nos saludaron personas que ni conocíamos de Castro, Punta Arenas, Valparaíso, Puerto Montt, carabineros, concejales. Gracias a Dios, somos bendecidos por haber tenido a nuestro papá hasta el día de hoy. Igual gracias a ustedes como diario, que se han hecho presentes en sus cumpleaños".

Precisamente en aquellas oportunidades él y su familia revelaban que 'Don Toño' sobrevivió a la gripe española de hace un siglo, la más mortífera de las pandemias de influenza de la historia, con estudios recientes que cifran en 100 millones de muertos en el planeta, más que las dos guerras mundiales juntas, y más de 40 mil fallecidos en Chile. Haro superó la enfermedad, pero un hermano suyo no.

La propia Gloria contaba

en 2020 que "él dice que tenía 5 años, que su mamá y sus hermanos estaban todos en cama, todos con mucha fiebre y que a su hermano más pequeño se le cayó todo el pelo con la fiebre". Agregaba también entonces que "mi padre cuenta que uno de los tíos, de sus hermanos de mi papá, ya estaba sepultado 8 días cuando despertó mi abuela preguntando cómo estaba su hijo Juan", en 1918.

CONTAGIANTES

Ancud, en tanto, continúa siendo la comuna con más casos activos dentro del Archipiélago, cifrando en 175 personas capaces de contagiar el virus, de acuerdo al reporte de la Autoridad Sanitaria de este sábado. En cuanto al brote en el Hogar San Vicente de Paul, hubo dos residentes que debieron ser llevados al Hospital San Carlos, donde hay una an-

ciana internada.

La directora del Cesfam de Pudeto Bajo, Ximena Bohle, sostuvo que dentro de lo complejo de la situación, los pacientes se encuentran estables; no obstante, hay conciencia de que pudieran existir cambios de un día para otro y desestabilizarse debido al covid. "Todos están con sus tratamientos correspondientes de acuerdo a las evaluaciones médicas, igual se levantaron de sus camas algunos. Son características alentadoras, pero al otro día podemos tener un cambio de la sintomatología o de su estado, pero sí están estables, y los pacientes que están hospitalizados siguen estables", afirmó.

De acuerdo a la Seremi de Salud, son 19 los trabajadores del asilo infectados y 52 los residentes en tal condición, totalizando 71.

Referente a los números

El 24

de abril de 1913 nació Antonio Haro en Llau Llau, fallecido este 2 de marzo en Castro.

que diariamente va dejando la pandemia en la zona, el Minsal da cuenta de 429 casos activos en el Archipiélago, de un total de 8 mil 074 acumulados desde iniciada la pandemia. Además de liderar Ancud con 175, es seguida de Castro con 122, Quemchi y Quellón con 30. Más atrás aparecen Chonchi con 20, Quinchao con 19, Dalcahue con 11, Queilen con 10, finalizando con Curaco de Vélez y Puqueldón con 4 cada una. Se agregan 8 mil 74 confirmados como recuperados, junto a 1.742 casos probables acumulados. 701 exámenes PCR

(reacción de la polimerasa en cadena, por sus siglas en inglés) se realizaron el viernes, totalizando a la fecha 114 mil 800 testeos.

Además, se divulgó la hospitalización de 27 personas en la red asistencial local: 16 en el Augusto Riffart, 10 en el San Carlos y 1 en Achao. 6 pacientes están en cama UCI.

SUBSECRETARIA

Todo esto mientras las autoridades de la cartera informan aumento de casos y reiteran llamado a mantener medidas de autocuidado. Para enfrentar el aumento de casos, la subsecretaria de Salud Pública, Paula Daza, recordó que el Gobierno presentó el "Paso a Paso, nos cuidamos en marzo", plan que contempla medidas a nivel interministerial para disminuir la posibilidad de contagio durante este mes, algo que se anticipó puede ocurrir debido al aumento de la movilidad, el regreso a las actividades laborales y el inicio del año escolar.

"Estamos fortaleciendo uno de los pilares esenciales, que es la búsqueda activa de casos (BAC), es decir, salir a buscar a aquellas personas que pueden tener coronavirus y no lo saben porque son asintomáticas", resaltó la médica, quien también destacó que se cuenta con operativos de BAC especialmente en la cercanía de los colegios para incentivar a la comunidad escolar a testearse.

Respecto al avance de la campaña de vacunación, el calendario señala que desde este lunes 8 hasta el próximo domingo 14 del presente mes el turno corresponde a personas con comorbilidades entre 46 y 59 (de acuerdo al día) y también personas con discapacidad severa o profunda, para los mismos segmentos etarios. Ello, además de la continuación de la inculcación con la segunda dosis a quienes ya cuentan con la primera, sin olvidar los rezagados. ☺